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当前，都市剧似乎成为了所谓“大

女主剧”的天下。盘点近期播出的《爱

的二八定律》《我们的当打之年》《芳心

荡漾》等，无一不是以都市青年女性为

主角，讲述她们的职场与感情生活。本

该是当下以女性为主体观众群乐见的

题材，却无一例外观众评分“不及格”，

《我们的当打之年》网络评分甚至仅为

3.9分。

口碑“滑铁卢”的原因复杂，而观众

批评“火力”最猛的，除了悬浮的剧情，

还有为这些“大女主”配戏的部分男演

员——或表演僵硬木讷，或表情浮夸

“油腻”。有网友“怒其不争”地发问：

这些剧的男主究竟有什么存在的意义？

从前，女性角色往往在商战、探案

等“硬核”剧集里，被主创设置为“花

瓶”，因而遭受观众诟病。而当市场风

向转变，“大女主剧”中的男性角色不但

无法满足观众对于“理想对象”的投射，

有时甚至连最基本的人物表演都存在

硬伤。这一现象所折射出的，不只是一

两位男演员表演的问题，更暴露出主创

对于“女性题材热”盲目跟风，却又不愿

真正倾听观众心声、悉心打磨剧本的傲

慢与浮躁。以轻浮态度批量生产出的

所谓“女性励志”作品，既看不见“真实

励志有魅力的女性”，也找不到“赤诚热

血有担当的男性”。

首先是演技的沦陷。《我们的当打

之年》中，张雨剑饰演的

杜秉文本是海归精英，可

生生被他演出了荒诞

感。剧集中，张雨剑几乎

一直耷拉着双眼，时不时

做出极其夸张的鬼脸。

尤其是在电梯间，他对自

小心仪的女主角表白“等

我当上副总了，我就娶

你”后，在其身后露出诡

异的“邪魅一笑”，被观众

吐槽“演出了悬疑片的恐

怖感”。

有人演技浮夸到“脱轨”，也有人一

路木讷僵硬到底。《爱的二八定律》里，

许凯饰演的阳华出场虽是“居家投资宅

男”的设定，但“宅男”并不意味着脸部

毫无表情和生气。剧情发展中，本该呈

现的愤怒、无奈、困惑、错愕、羞愧，经

常被他以“睡不醒”的茫然表情和空洞

眼神敷衍而过。如此呆板的状态，如何

能够成为女性励志剧中的理想对象？

当然，这些剧集里的“大女主”，从

杨幂、陈都灵到徐璐，对于职场女性的

刻画多少也有过于脸谱化、符号化的倾

向。近几年，她们似乎始终难以跳脱偶

像剧女主角的“舒适圈”，陷入“演啥都

是一个样”的循环。相比于磨练演技，

她们似乎更在意自己的形象、服饰是否

养眼。《我们的当打之年》里，徐璐饰演

的谷峤，动辄烫着精致波浪卷、身着镶

满水钻的时髦装束和尖头细高跟长靴，

翩然现身办公室。尽管时尚元素是当

下剧集的标配，但如此专注于外在打

扮，很难让观众信服她有多少时间花在

了提升工作能力之上。

其实回头看，这些男演员也有过

表演正常自然的时期。比如让张雨剑

真正走红的，是他在 2020 年剧集《下

一站是幸福》里饰演的高校青年教师

“贺灿阳”。他的表演虽然不够灵动，

没能很好地区隔开职场为人师表与家

庭里活泼弟弟的两种形象，但尚属自

然。

然而“出圈走红”，更多是吃到了

“角色红利”，并不意味着观众对其演技

的认可。去年一部《热血神探》，就又将

张雨剑“打回原形”，暴露出不少短板，

由此一路滑坡直至《我们的当打之年》，

其表演水准再度探底。

相比于张雨剑曾有过的“及格

作”，许凯则被网友点评为“烂剧丛中

过，片叶不沾身”。从《千古玦尘》到

《骊歌行》再到《你微笑时很美》，表演

几乎“原地踏步”，只是彼时对于作品

的吐槽，更集中于“扛收视”“拉口碑”

的女主演身上，他得以在舆论批评之

声中一再“隐身”。

盘点众多青年男演员在不同剧集

里表演的参差，所折射出的，不只是演

技有待提高的个体问题，更是所谓“女

性题材”剧集口号大过内容的孱弱与空

洞。在大众感慨能否让“女性剧”里的

女主角“独自美丽”的声音之下，影视主

创该反思的，不只是男演员选角失误，

或许还要回到创作态度傲慢的根源郑

重思考，什么才是有价值的“女性题

材”。

据文汇报

卡塔尔世界杯已画下句点，在走红

快翻篇也快的信息时代，央视足球解说

员贺炜的解说词却被网友持续传播、称

赞，贺炜也因为这些金句被称为“每四

年都要火一次的男人”。

“请不要相信胜利像山坡上的蒲公

英一样唾手可得，但请相信世上总有美

好值得我们全力以赴，哪怕粉身碎骨。”

12月10日凌晨，卡塔尔世界杯四分之一

决赛，荷兰队在点球大战中不敌阿根廷

队。贺炜再献金句，送别荷兰队。

而在之前几日，德国队小组未能出线，

贺炜的解说点出这个昔日强者的落寞：“连

续两届世界杯，他们踢出来的，像是瓦格

纳的歌剧《尼伯龙根的指环》。人们想起

了当中著名的乐章，诸神的黄昏。”

在本届世界杯赛场上，虽没有中国

球员的身影，但在解说席上，却有着“被

足球耽误的诗人”贺炜的精彩解说在飞

扬——福楼拜、罗曼·罗兰、瓦格纳、司

马迁……好像这些历史名人与贺炜一

起上了解说台，被他在解读比赛时“调

兵遣将”，用以诠释足球、诠释人生。人

们赞美贺炜的解说词，“一开口就是一

篇满分作文”。

足球解说界不缺大咖。刘建宏、张

路、黄健翔等都是大家熟悉和喜爱的名

嘴，各有妙招。贺炜的解说词独特之处

是什么？他打动人心的秘诀何在？他

是怎么成为“足球诗人”的？

贺炜1980年出生于湖北十堰，青少

年时代就热爱足球。他大学上的是工

程大学，是典型“理工男”。大学毕业

后，贺炜对体育的热情和才华被发现，

从而有机会进入央视体育频道。一开

始他的岗位并不是解说员，而是编辑。

但他默默积累着自己的才能。机会总

是给有准备的人。2003年，体育频道在

筹备西甲联赛的转播，正是用人之际，

贺炜如愿成为西甲联赛的评论员。7年

后，他走进世界杯，很快晋升央视“顶

流”解说员之列。

曾有人问贺炜对年轻解说员有什

么建议，贺炜提到了“坚持”的重要

性，“我过去二十年的工作都在为这一

刻做准备。”这也不难理解，贺炜的微

博签名为何是：“三千年读史，不外功

名利禄；九万里悟道，终归诗酒田园。”

常年的积累让贺炜有了厚积薄发

的可能。仔细分析贺炜的解说词，会发

现他对足球解说很专业的同时也超越

了足球，仿佛在解说人生。

2008年欧洲杯，法国队输给了意大

利队。他说出这样的话：“这个时候我

想起了法国文豪福楼拜的一句话：人一

生中最为辉煌的一天，并不是功成名就

的那一天，而是从悲叹和绝望中产生对

人生挑战的欲望，并且勇敢地迈向这种

挑战的那一天。我们拿这句话和失败

的、回家的法国队队员们共勉，我们送

别法国，我们祝贺意大利。”

2014年世界杯，他用这样的句子，

送别卫冕冠军西班牙队，安慰球迷的

心：“人生当中成功只是一时的，失败却

是主旋律，但是如何面对失败却把人分

成了不同的样子。西班牙队从头再来

吧，难道向上攀爬的那条路不是比站在

顶峰更令人热血澎湃吗？”

对于胜利者，他送去最恰切的赞美

诗；对于失败者，他的解读更是入耳入

心，催人思索，重新奋起。而且看得出

来，很多引经据典不是事先能准备出来

的，而是临时调动知识储备，融会贯通。

一份卓越的解说词，一定是挖掘出

不一样的深度和意义的解说词。这不

仅需要足球竞技的相关专业知识，更需

要对世界各国人文历史的熟谙。他的

引经据典与赛事有很高的匹配度，而不

是单纯掉书袋。出口成章是来源于长

期的人文积累和对体育赛事的深刻认

识，不是一味地堆砌辞藻，铺陈排比。

中外文学名著中的经典语句，被贺炜

融入足球解说里是如此契合、如此自然，

以至于可以说，贺炜将足球解说赋予了

文学的模样。这也让我们欣慰地发现，

在多媒体时代，不仅仅在小说、散文、诗

歌等常规体裁中可以欣赏文学，在体育

解说词里也可以觅见文学的影踪。

近些年来，走文学路线做体育解说而

出圈的主持人，其实并不只有贺炜一

个。比如2022年北京冬奥会花样滑冰男

单自由滑比赛上，除了运动员精彩表现，

央视评论员陈滢的解说也跟着出圈。

其实又何止是体育主持人界，在其

他行业，有文化、有文采都是核心战斗

力。新东方原英语老师董宇辉，长相并

不出众，他甚至自嘲长得像兵马俑，但

却凭借自己的“有文化”，通过直播平

台，迅速火出了圈。相比其他直播间的

聒噪，他在直播过程中金句频出，上下

五千年，纵横几万里，才华与文化齐飞，

充满诗情画意。

不管是体育解说界的贺炜、陈滢，

还是带货直播界的董宇辉，都告诉我们

一个道理：在信息的洪流中，获取知识

和智慧才会有真本事。你阅读的每一

个字，你平日里为自己人文素养所做的

每一分努力，都不会白费。

“大女主剧”，男主演为何“不给力”？
□黄启哲

有文采的解说同世界杯一样精彩
□张杰 吴德玉
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各位业主及相关人员：
我公司建设的双流区西航港街道大件路白家段

623号新建商住楼（中绿康郡）5#、6#、7#、8#、12#楼、地
下室、总平工程已进入规划核实公示阶段，规划许可及
建设情况公示于2022年12月20日至2022年12月26
日张贴于该项目现场。

特此公告
成都新衡生房地产开发有限公司

2022年12月20日

公 告


